

Desde hace muchas generaciones venimos habitando las tierras del noroeste de Córdoba, desde hace mucho tiempo nos alimentamos en base al trabajo con la tierra, desde siempre renegamos y no nos resignamos a aprender el oficio de las grandes ciudades.

Desde hace algunos años nos empezamos a juntar, empezamos a soñar que otra realidad puede ser posible, nos pusimos de acuerdo y emprendimos la tarea de organizarnos para poder producir mejor, diversificar los productos, comercializar juntos. Hoy son casi unos cincuenta parajes en los que pensamos y proyectamos un futuro para las nuevas generaciones, y somos más de 400 familias las que luchamos por **Tierra, Trabajo y Justicia**.

En la pampa húmeda rica los campos se han ido despoblando, las grandes empresas vienen arrasando con todo, en el litoral del país los bosques se despiden para siempre de la gente, en el Sur a nuestros hermanos mapuches los siguen arrinconando, en Santiago las topadoras intentan pasar por encima de los ranchos. ¿Y en Córdoba?

En Córdoba, en este norte pobre, lamentablemente pasa lo mismo, las tierras de la que somos legítimos dueños por posesión pacífica se nos escurren de las manos, en medio de vericuetos legales y palabras difíciles vamos migrando a la desocupación de las ciudades.

Pero acá estamos, y nos unimos para mejorar la situación, eso incluye defender nuestra principal fuente de

la tierra es nuestra

mano de obra: **la tierra**. Nos queda todavía aliento y dignidad para pensarnos desde ser campesinos, y por eso preguntamos:

• ¿Qué pasó con la ley de saneamiento de títulos aprobada que en principio nos iba a garantizar la gratuidad legal de los trámites de regularización de las posesiones?

• ¿Por qué en vez de empezar a tener la seguridad de nuestras tierras, nos enteramos de que están rematadas ilegítimamente con nosotros adentro?

• ¿Alguien tiene noción de cuántas familias han tenido que dejar sus tierras en estos últimos años?

• ¿Por qué tienen prioridad y son el progreso, empresarios que ya arrastraron con los montes del Noreste de la provincia?

• ¿Este panorama trasciende el hecho legal de la propiedad, y pasa a ser un problema social grave?

En unas de las comunidades de Apenoc, El Duraznal, los productores vienen trabajando en conjunto desde hace más de un año, gestiona-

ron proyectos para todos, y durante ese tiempo arreglaron los caminos de la comunidad en lo que se llamó "los sábados de trabajo". De ésta forma caminos casi intransitables se arreglaron para el beneficio de todos, hicieron compras de insumos en conjunto con lo que lograron abaratar sensiblemente los costos.

Pero desde hace unos meses las tierras de cuatro familias se ven amenazadas por negocios inmobiliarios de empresarios de afuera.

Antiguos propietarios migrados no pagaron más sus impuestos y el estado remató esos campos, el asunto es que los remates en la mayoría de los casos tienen posesiones campesinas incluidas. En el caso del Duraznal, nunca nadie fue notificado, hasta el día 17 de agosto, en que el Fiscal Casado y 10 policias notificaron que los animales no van a poder ingresar a pastorear más esos campos. Seguramente el desconocimiento de lo rural de los letrados, hace que fijen arbitrariamente cual es la posesión campesina, ¿No es un acto posesorio las represas construídas y los pozos de

Instituto Movilizador
de Fondos Cooperativos



Centro Cultural
de la
COOPERACIÓN

Talleres Artísticos

- FOTOGRAFÍA • TEATRO
- SEMINARIOS A DOCENTES
- EXPRESIÓN LITERARIA
- CANTO COMUNITARIO



Ciclos
de
VIDEO

Si estás interesado, dirígete a:
Alvear 129 P.A.
Tel/Fax 0351-4213408

LC

Letras de Córdoba

Servicios Gráficos

Mariano Moreno 1196
Bº Observatorio
Tel. 4692962. Córdoba



Informe del diario La Voz del Interior 27/8/02.

agua? ¿No es un acto posesorio que los animales hayan pastoreado desde hace más de 30 años en esos campos? Sin que haya mediado ningún hecho de violencia, ni usurpación.

La opinión pública se preguntará por qué estos pobladores no han pagado impuestos ni iniciado sus juicios de usucapión, la respuesta es simple: el impedimento burocrático, y la estrechez económica crónica han determinado esta situación.

¿Vamos a esperar a que todos los montes de la región, sean desbastados por las topadoras del progreso, vamos a dejar que los negocios inmobiliarios abran paso a que la situación social del departamento Cruz del Eje, o haremos primar los múltiples dones que la tierra ofrece al hombre (vivienda, trabajo, alimentos, etc.)?

Aseguramos que sin justicia en la tenencia de la tierra campesina, no habrá posibilidades de un desarrollo integral en la zona, el progreso será de los empresarios foráneos, con escaso uso de mano de obra, sin respeto por el medio ambiente, generando tras de sí un desierto, entendiendo a este también, como la pérdida de la cultura, de la vida, del destierro, y de una nueva forma de exilio.

Al igual que varias organizaciones populares del país, Apenoc viene intentando desde hace unos años, generar un nuevo espacio de relacionamiento, entre los pequeños productores campesinos que vivimos en el Norte de Córdoba. La organización

de parajes y comunidades rurales, para producir y comercializar nuestros productos, con emprendimientos conjuntos para generar trabajo, para resolver cotidianamente graves problemas de acceso a la salud, a la educación, caminos...

La tierra, el espacio vital para desarrollar los sueños de la organización, esta puesta en peligro, los que especulan, el estado, los empresarios, se valen de numerosos recursos para arrancar ese bien social, y transformarlo en poco días en lugar de desierto (sobretudo de familias campesinas). ¿Cuántos desalojos han acontecido en estos últimos años de expansión agrícola exportable en el Norte de Córdoba? Timidamente pero con coraje llega el momento de decir Basta.

El Duraznal

El año pasado en el paraje del Duraznal, la comunidad de Apenoc existente, se animó y junto a la organización. Se intentó impedir el desalojo de una familia, amenaza recibida de parte de un empresario que había comprado la tierra en un remate de la Dirección General de Rentas. Las hectáreas en conflicto eran 530, los compañeros del Duraznal, definieron no dejar ingresar al empresario hasta tanto alguien diera respuesta de que significaba semejante atropello, se realizaron denuncias en la policía, se hizo una presentación en el juzgado civil de Cruz del Eje (el expediente de remate jamás apareció), y la res-

puesta no tardó en llegar. Siete miembros de la comunidad fueron imputados por turbar la posesión del empresario y la policía amenazante se llevó las tranqueras que impedían el paso a la comisaría. Fruto de esta lucha hoy la familia amenazada conserva su vivienda y unas treinta hectáreas que le permiten seguir viviendo, y que el empresario desistió de usurpar. Pero por primera vez en la historia de Córdoba una organización campesina tendrá en el banquillo de los acusados a los siete procesados de la lucha del Duraznal, en un par de meses en un juicio oral y público, la cámara de justicia de Cruz del Eje dictaminará la culpabilidad o no de los compañeros que se animaron a vencer el miedo y a luchar por la tierra.

El Destino, Serrezuela

Al sur de Serrezuela, noroeste cordobés, 30 familias que habitan el campo denominado El Destino, se preparan para resistir un remate privado de las tierras en donde viven y producen desde muchas generaciones. Este hecho ya ha sido denunciado en la prensa provincial, y tendrá un plan de lucha específico para impedir el desalojo futuro de estas familias organizadas.

Consideramos y estamos seguros que los procesados del Duraznal son procesados políticos, y forman parte de una larga lista de compañeros criminalizados a lo largo y ancho del país. El círculo represivo se cierra y llega a través de la fría justicia a todos lados, no estábamos equivocados en estos últimos años, al compartir y solidarizarnos con la lucha del Mocasé (Movimiento Campesino de Santiago del Estero), de los MTD, y de otras tantas organizaciones en lucha en el país. Asistimos y renovamos el compromiso a seguir generando espacios alternativos de producción, y desde la tierra seguir luchando por el país que siempre hemos soñado.

*Asociación de Productores del Noroeste de Córdoba -APENOC-
Setiembre 2001*